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Акустические композиционные материалы и технологии их получения отличаются большим 
разнообразием. В машиностроении и строительной отрасли особый интерес представляют звуко-
поглощающие композиционные материалы на основе природных и искусственных волокон. В основе 
производств этих материалов лежат технологии нетканых волокнистых материалов. Цель рабо-
ты — обзор существующих технологий и современного оборудования для производства акустиче-
ских волокнистых композиционных материалов, применяемых в шумопонижающих конструкциях са-
лонов транспортных средств и строительной отрасли. 

Выбор технологии акустических волокнистых материалов зависит от компонентного состава 
и требуемой структуры композита. Анализ известных технологий показал, что большинство со-
временных производств акустических композитов ориентировано на использование технологии 
аэродинамического холстообразования с термофиксацией. Базовыми компонентами соответству-
ющего технологического оборудования являются: устройства разрыхления и смешения волокон, ма-
шины для формирования холста, термоскрепления, нарезки, намотки и разматывания, система 
контроля и управления, вспомогательное оборудование.  

Для производства готовых шумопонижающих изделий и конструкций из волокнистых звукопо-
глощающих композитов процессы термокомпрессионного формования наиболее эффективны как для 
материалов с термореактивными, так и с термопластичными матрицами. Данная технология поз-
воляет формовать детали сложной объемной конфигурации, например, крупногабаритные детали 
интерьеров тракторов, автомобилей, сельскохозяйственных, строительных и др. машин с необхо-
димой конструкционной прочностью формованных деталей за счет образования «мостиков сварки» 
между полимерными волокнами. При этом волокнистая открыто-пористая структура материала 
сохраняется, что позволяет обеспечивать наряду с хорошими физико-механическими свойствами 
заданные акустические характеристики деталей.  

В работе проанализированы особенности и перспективы дальнейшего развития технологий 
акустических волокнистых материалов и изделий из них.  

Ключевые слова: звукопоглощающие композиты, нетканые волокнистые материалы, технологии, произ-
водство, термокомпрессионное формование. 
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There is a wide variety of acoustic composite materials and related technologies. Sound-absorbing 
composite materials based on natural and artificial fibers are of particular interest in mechanical 
engineering and the construction industry. Technologies of nonwoven fibrous materials are the basis for the 
production of these materials. The aim of the work was to provide an overview of existing technologies and 
modern equipment for the production of acoustic composite materials used for noise-reducing structures of 
vehicle interiors and in the building industry. 

The choice of technology for acoustic fibrous materials depends on the component composition and the 
required structure of the composite. An analysis of known technologies has shown that most of the modern 
production of acoustic composites is focused on the use of aerodynamic lamination technology with thermal 
fixation. The basic components of the relevant processing equipment are: fiber opening and mixing devices, 
canvas forming section, thermal bonding, cutting, winding and unwinding machines, monitoring and control 
system, auxiliary equipment. 

For the production of finished noise-reducing products and structures from fibrous sound-absorbing 
composites, thermocompression molding processes are most effective for both materials with thermosetting 
and thermoplastic matrices. This technology makes it possible to form parts of a complex volumetric configu-
ration, for example, large-sized parts of the interiors of tractors, cars, agricultural, construction and other 
machines with the required structural strength of the molded parts due to the formation of “welding bridges” 
between polymer fibers. At the same time, the fibrous open-porous structure of the material is preserved, 
which makes it possible to provide good physical and mechanical properties in combination with the 
specified acoustic characteristics of the parts.  

The paper analyzes the features and prospects for further development of technologies for acoustic 
fibrous materials and products made from them. 

Keywords: sound-absorbing composites, non-woven fibrous materials, technology, production, thermocompression 
molding 
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